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日本首相野田佳彥日前證實日本政府正實施釣魚島「國有化」
計劃；防衛大臣森本敏配合野田言論進一步指出防衛省和自衛隊
仍會加強釣魚島和周邊的「警戒和監視行動」。日本張狂的言論引
起兩岸人民和海外華人強烈憤慨，釣魚島及其附屬島嶼自古以來
就是中國固有領土，中國對此擁有無可爭辯的主權，任何人的買
賣收歸都不獲承認。對咄咄逼人的挑釁，中國必以有力的歷史事
實和強力的軍事行動回應，捍衛神聖主權，以「購島」伎倆竊佔
釣魚島不可能得逞。日本政府升級鬧劇，炒作民意，必將破壞中
日關係，並要為此付出沉重代價。
釣魚島是中國固有領土已有充分客觀的史實根據，字字確鑿，

毋容日本否認，不容他國以任何私有化國有化買賣關係據為己
有。中國外交部發言人強調：「中國的神聖領土決不允許任何人
拿來買賣。中國政府將繼續採取必要措施堅決維護對釣魚島及其
附屬島嶼的主權。」中國當今國力在國際上舉足輕重，事關領土
主權核心利益，捍衛釣魚島，不但於理有據，更有足夠的軍事能
力對抗，毋須退讓，必須體現出捍衛主權的決心和能力。台灣地
區領導人馬英九亦表示，基於民族大義和主權維護，必須堅持釣
魚島領土，一寸都不能讓步。兩岸得悉日本購島行動後，即發聲
明同聲保釣，香港和海外華人亦相繼以民間力量抗議日本政府粗
暴竊佔釣魚島的意圖，以各種方法表達憤怒，聯手聲討侵犯領土
者。
日本侵犯釣魚島的行動不斷升級，已嚴重逾越中國底線，日本主

流媒體亦擔憂日本官方「國有化」釣魚島的言論，會引起中國在外
交和經濟上的強烈回應。自東京都知事石原慎太郎宣稱「購島」
後，日本首相首次開腔進一步「國有化」釣魚島，企圖把釣魚島所
有權由「地方層面」升級為「國有行動」，縱容右翼，咄咄進逼，
把事件升級，推向更難收拾的地步。日本政府不斷以「購買」伎倆
越過和平解決爭議的前提，侵逼挑釁，無視中國一直堅持「擱置爭
議，共同開發」的和平原則，不願以和平理性的態度創造和諧氣
氛，破壞和談局面，為爭議加深障礙。對於這些惹火行徑，《讀賣
新聞》認為日本勢必背負與中國激化矛盾的風險，日本外交更舉步
維艱。《產經新聞》指將釣魚島「國有化」是嚴重「挑釁行為」，
必引起中國政府強烈對抗且付諸行動。
日本媒體亦能清醒察覺到日本政府行為過火，若堅持以對抗態

度處理爭議，中國最終只能強硬回應，務使侵犯領土者付出沉重
代價。釣魚島「國有化」不可能實現，日本堅持下去只會賠上中
日關係，對日本百害無一利。野田政府近期面對民主黨分裂的執
政危機，如藉釣魚島炒作民意，亦只會得不償失，在內外交困下
加快倒台。

因為講話可謂言簡意賅，加上用詞直
截，本來應該很少誤讀的餘地。只是香港
媒體不習慣把講話全文刊登，編輯就只採
用了他們認為重要的部分。這講話的重要
部分，香港媒體的一般處理是「４點希
望」，即：
第一，努力促進社會和諧穩定。

第二，努力維護基本法的權威。

第三，努力提升競爭力。

第四，努力加強人才培養。

一、二、三、四的，很清楚，可以列
表，讀者只花幾秒鐘便可吸收，之後說：
沒有什麼新意，置諸腦後。但是我們如把
講話全文從頭讀起，便發現這4點希望之
前，有以下這重要的前提：
「中央政府對香港的一系列方針政策和

重大舉措，根本出發點和落腳點就是維護
國家主權、安全、發展利益，保持香港長
期繁榮穩定。這是在香港實踐『一國兩制』
的核心要求和基本目標。為此，必須堅持
全面準確理解和貫徹『一國兩制』方針，
嚴格按照基本法辦事，把堅持『一國』原
則和尊重『兩制』差異、維護中央權力和
保障特別行政區高度自治權、維護國家整
體利益和保障香港社會各界利益、支持香
港積極開展對外交往和反對外部勢力干預
香港事務等有機結合起來，任何時候都不
能偏廢。」

準確理解和貫徹「一國兩制」方針
這裡以全新的提法，點出了中央對港方

針政策的「根本出發點和落腳點」：「就
是維護國家主權、安全、發展利益，保持
香港長期繁榮穩定」。在以前，通常只提
「保持香港長期繁榮穩定」，而不提「維護
國家主權、安全、發展利益」。以前不提，
並不表示它不存在，現在提了，就表示大
家要注意，兩者都不能偏廢，而且國家在
先，香港在後。從這「核心要求和基本目
標」出發，「堅持全面準確理解和貫徹
『一國兩制』方針，嚴格按照基本法辦
事」，便衍生出之後的「把堅持『一國』原
則和尊重『兩制』差異、維護中央權力和
保障特別行政區高度自治權、維護國家整
體利益和保障香港社會各界利益、支持香
港積極開展對外交往和反對外部勢力干預
香港事務等有機結合起來，任何時候都不
能偏廢。」這我稱之為「4個兼顧」。
作為中央對港方針政策的「根本出發點

和落腳點」，兼顧「一國」和「兩制」、中
央權力和特區高度自治權、國家整體利益
和香港社會各界利益、開展對外交往和反
對外部勢力干預香港事務這「4個兼顧」，
才是講話的重點所在。
逆向思考，以往一段時期，香港很多人

因為沒有「堅持全面準確理解和貫徹『一
國兩制』方針，嚴格按照基本法辦事」，所

以沒有掌握拿捏好這「4個兼顧」。香港的
主流媒體拋開了「4個兼顧」這重點，而簡
單的報道和評論「4點希望」，自然顯得有
點老生常談。即便如此，只要我們細味「4
點希望」的詳細內容，也是充滿新意。

「4點希望」充滿新意
第一點希望是「努力促進社會和諧穩

定」。胡主席突出「改善民生是和諧穩定之
本」，並且具體地指出：「更加注重機會公
平，更加關注弱勢群體，更加關心年輕一
代，使全體市民共用發展成果、提高生活
水準」。這裡每一句話，都可作一篇政策報
告；同樣重要的是，他除了對政府有上述
要求之外，也希望「香港社會各階層各界
別人士要以大局為重，在愛國愛港旗幟下
實現最廣泛的團結，齊心支持新一屆政府
依法有效施政，共同增強香港社會凝聚
力。」
請注意，胡錦濤主席呼籲的「團結」，並

非時下流行毫無原則「大和解」的濫觴，
「最廣泛的團結」是要「在愛國愛港旗幟下」
實現的。那即是說我們首先要高舉愛國愛
港的旗幟，然後才尋求最廣泛的團結。而
「最廣泛的團結」，是堅持原則之下盡力而
為最大範圍的團結，範圍以外的，毋須刻
意要和稀泥。最近特區政府的實踐已經證
明，即便是不求原則的大和解，人家也可
以不領情。胡主席「在愛國愛港旗幟下實
現最廣泛的團結」的論述，不但深具睿
智，而且更明顯有針對性。
第二點希望是「努力維護基本法的權

威」，香港人人都說法治，有些人更認為法
治是「香港核心價值」的最重要部分。胡
主席明確的指出：「基本法在香港特別行
政區具有最高法律地位，是依法治港的基
石」。不尊重基本法，哪來法治？他更特別
點明「要按照基本法和全國人大常委會有
關決定的規定，繼續推進香港民主進程。」
自命「民主派」的，請張大眼睛讀讀這兩
句話，別胡說亂道，輕舉妄動。
基本法是中央制訂的，中央同時有解釋

和修改的權力。這本來是無容置疑的事實
和無可爭議的道理，只是多年來香港的法
律界某些人與反對派合流，嘗試篡奪中央
解釋基本法的權力，慢慢形成了一種習非
成是的氛圍，弄到司法部門和特區政府都
抗拒釋法，結果是香港整個社會都為此付
出十分沉重的代價。新特區政府應該吸取
這慘痛的教訓，該釋法時便提請，還原基
本法的本來意義，「維護基本法的權威」。
第三點希望是「努力提升競爭力」。胡主

席的指示更詳細，包括「提升自身競爭
力」、「發揮政府促進經濟社會發展作
用」、「培育新的經濟增長點」、「發揮香
港國際聯繫廣泛等方面優勢」、「拓展香港
與祖國內地交流合作的廣度和深度」等十

分具體的政策性建議。特區政府在這方面
要擔當一個更大的角色，並且要發揮外聯
和內聯這兩方面的優勢。這一系列思路，
不但脫離了香港傳統的「小政府」理念，
同時支持梁振英「穩中求變」的策略。本
屆特區政府在提升競爭力方面既有民意的
支持，同時有中央的祝福和指引，應該有
信心放手大幹。
第四點希望是「努力加強人才培養」，這

裡胡主席一方面泛指人才的重要性，同時
更強調政治人才，特別是年輕的愛國愛港
人才的培養：「要高度重視愛國愛港人才
特別是優秀年輕政治人才培養，為他們增
長才幹、脫穎而出提供機會和平台，使愛
國愛港傳統薪火相傳、『一國兩制』事業
後繼有人。」

不能只講「兩制」而偏廢「一國」
不久之前，港澳辦主任王光亞也感歎過

香港政治人才的缺乏，可見中央已經覺察
到香港不但是政黨，事實上連公務員都處
於青黃不接的情況。香港是一個經濟城
市，精英一般都以賺錢為尚，現在連帶到
從政的次精英，絕大部分都染上了香港商
界「賺快錢」的習氣，充滿私心，以投機
倒把、譁眾取寵為務。政壇烏煙瘴氣，慘
不忍睹。胡主席語重心長的指出：「一國
兩制」事業需要後繼有人，而這些接班人
要來自「優秀年輕政治人才」。如何培養政
治人才，值得我們努力探討，當前政治形
勢波濤洶湧，正是鍛煉優秀年輕政治人才
的大好機會。有心有力和有志從政的年輕
人，當能乘勢脫穎而出。
總的來說，胡主席這次講話新的重點，

就是突出「一國」的角度，並要求香港市
民看問題時要兼顧這一角度，不能只講
「兩制」而偏廢「一國」。有了「一國」的
角度，就有一個大局觀，「以大局為
重」，「維護國家主權、安全、發展利
益，保持香港長期繁榮穩定」，就能「在
愛國愛港旗幟下實現最廣泛的團結，齊心
支持新一屆政府依法有效施政」，實現社
會穩定和諧。

要認真學習胡錦濤主席的重要講話劉迺強
香港基本法委員會委員
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萬眾期待，四年一度的奧運會，香港市民今年很可能無緣在免
費電視台收看。
2007年，有線電視以過億元的高價投得倫敦奧運會香港的獨家

轉播權，當中與國際奧委會的協議規定，必須透過免費電視頻道
播放最少二百小時奧運賽事的承諾。沒有免費電視台牌照的有
線，便必須與無㡊、亞視合作。然而，三間電視台就轉播安排的
商議，一直處於膠㠥的狀態。如有線最終未能與兩間電視台達成
共識，便違反與國際奧委會的承諾，有機會被收回香港區的獨家
轉播權，到時香港能否及時再取得倫敦奧運的播放權，讓大眾市
民欣賞賽事，成一大疑問。
倫敦奧運的轉播問題，已引起社會的關注，政府已開腔促請三

間電視台盡快達成協議。但商務及經濟局及民政事務局均分別表
示，因奧運轉播權屬商業決定，政府不適宜介入，做法消極。
四年一度的奧運會，屬全民參與的盛事。國際奧委會在批出轉

播權時，也考慮到「普及化」的精神，才在協議上列明不少於二
百小時於免費電視頻道播放的規定。事實上，過去多屆奧運會，
市民一直透過免費電視台觀看各項運動賽事，取得各種體育項目
的資訊，並為本港、為國家的運動健兒打氣，分享香港及國家運
動員勝利的喜悅，投入於體育運動的氣氛中。作為一個有使命推
動體育文化的政府，特區政府有責任採取行動，弘揚國際奧委會
的精神。
雖然，政府不干預市場運作，是社會非常重視的運作原則，但今

屆奧運會的免費電視轉播權的談判，至今仍陷於僵局，已影響到市
民觀看奧運、參與奧運的機會，牽涉到社會的整體利益，政府已有
介入的需要，市民也期望政府能擔當一定的角色，在三間電視台的
談判之中，居中調停，確保三者能協調出最符合市民利益的方案。
多年來，特區政府一直鼓吹體育文化，推動體育普及化、精英

化。奧運會正正是一個絕佳的機會，透過精彩的體育賽事，透過
本地健兒的落力參與，提升市民對運動的興趣，加強社會的凝聚
力和向心力。若今次電視台繼續糾結於利益之爭，政府拘泥於不
干預的教條，最終不單造成市民及電視台雙輸的局面，政府也白
白錯失一個推動體育文化，促進本地體育發展的機會。
距離倫敦奧運會開幕已不足二十天，政府應把握時間，積極介

入三間電視台的談判中，充當協調的角色；有線、無㡊、亞視三
間電視台應以市民的利益為依歸，盡快就轉播權達成協議，別讓
廣大市民四年的期待落空，過一個沒有奧運會的暑假。
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7月1日，國家主席胡錦濤在慶祝香港回歸祖國15周年大會暨香港特別行

政區第四屆政府就職典禮上作了十分重要的講話。我們港人不習慣內地的

政治文化，對於官員的講話一般不當一回事，對幾乎所有領導講話都冠以

「重要」兩字更嗤之以鼻。但是以當前的國內外政經環境，香港內部的政

治張力，和作為國家最高領導人在回歸15周年這重要場合所作的講話，自

應有一定的份量，不可能不重要。這次講話全文不到2千5百字，十分簡

短，一脫內地長篇大論的傳統八股，已經使人耳目一新；而內容有很多前

所未有的新提法，十分值得我們細味。只是至今很少人就這十分重要的講

話作闡釋和解讀，平白辜負了最高領導人的苦心和美意。

事實上，行政會議與平機會屬於兩個截然

不同的機構，職能不同，角色有異。《基本

法》第五十六條訂明，「行政長官在作出重

要決策、向立法會提交法案、制定附屬法規

和解散立法會前，須徵詢行政會議的意

見」，這說明行會是行政長官最重要的智

囊。平機會的主要職責，是執行四條有關反

歧視的條例，消除歧視和推廣平等機會，就

歧視行為提供申訴渠道等。兩個機構的工作

範疇及性質並不一樣，林煥光身兼行會召集

人及平機會主席兩職，並不存在所謂角色衝

突的問題。

角色衝突是假議題
行政會議成員除了特首及司局長等官守成

員外，其他都屬於非官守成員，並非是全職

參與行會工作。成員當中身兼兩職以至身兼

數職的情況比比皆是，部分更兼任政府法定

機構及諮詢機構的職位，過去都沒有出現所

謂角色衝突的問題，現在林煥光以平機會主

席身份擔任行會召集人被指是角色衝突，是

一個假議題。同時，行會其中一個作用，就

是吸納不同界別的精英為特首出謀獻策，反

映業界的意見及關注，發揮政府與業界溝通

的橋樑。因此，行會成員來自不同界別，不

但不存在所謂角色衝突問題，而且是貫徹行

會集思廣益的精神。林煥光加入行會參與政

府政策，有助將平機會的聲音帶入政府，令

政策制訂更能落實平等機會的精神，對政府

及平機會都是互利雙贏。

況且，行會在防範利益衝突的問題上設有

兩大關卡，包括抽起文件及避席申報制度。

如果行會討論的議題中，涉及其中一位成員

的身份及工作，該成員所收到的會議文件

中，與其利益相關的部分將會被抽起，確保

成員不會收到有關文件。而當會議討論相關

議題時，該成員也要避席，就算成員與該議

題沒有直接利益，也要向行會作出申報。例

如，根據行會紀錄，在2011年的會議中，總

共有26次避席的情況；在2010年有24次避

席。這說明行會早已有完整的避嫌機制，多

年來亦一直行之有效，而成員避席亦會詳細

記錄在案。將來行會在討論與平機會有利益

衝突的事項時，林煥光將可避席並且不瀏覽

有關文件，所謂利益衝突的疑慮完全是可以

規避的。

反對派圖製造骨牌效應
就是從平機會的其中一個主要職能來說，

就是以促使政府政策更能體現平等發展的原

則，保護弱勢社群，而這也是政府施政的應

有之義。在這個大原則下，行政會議與平機

會不但沒有利益衝突，而且有廣闊的合作空

間。20多個團體包括香港聾人協進會和復康

力量等亦聯署去信平機會，支持林煥光兼任

行政會議召集人和平機會主席。這反映大多

數平機會委員及其合作團體都認同林煥光擔

任行會召集人。

委任行會成員是特首自身的權力，過去

特首委任的行會成員也沒有所謂的角色衝

突問題。例如，上屆行政會議成員張炳良

同期也兼任消費者委員會主席等，社會上

也沒有什麼質疑。然而，反對派在林煥光

擔任行會召集人一事上，不但對特首的任

命指指點點，更不斷向林施壓，目的只有

一個，就是要迫使林煥光辭職。行會召集

人是一個相當重要的職務，加上新一屆政

府有意強化行會的決策功能，行會召集人

的角色將更為關鍵。如果林煥光被逼走，

對新政府的組班用人肯定會造成衝擊，甚

至可能出現骨牌式效應，一些新班子成員

可能因為不堪壓力而求去，而有志服務社

會之士，也可能擔心成為反對派下一個噬

咬的對象，對於加入政府趑趄不前，猶豫

不決。新政府要用人組班將更為困難，對

落實施政也會造成阻

礙。這正是反對派所企

求的。

阻政府組班令施政舉步維艱
反對派威逼林煥光辭職的手法，與拉布阻

截政府重組的目的如出一轍，就是要令新政

府淪為「跛腳鴨」，施政舉步維艱，難以落

實各項紓解社會矛盾的政策。屆時反對派就

可以此為由，批評政府改善民生不力，在9

月份的立法會選舉上大做文章。因此，反對

派自梁振英擔任新一任特首後，就沒有停止

過攻擊抹黑新班子成員；沒有停止過以拉布

阻止政府重組；也沒有停止過向新班子成員

施壓，迫使他們辭職，種種的行徑都只是為

了政治及選舉上的考量。至於新政府組班用

人受阻，影響施政及市民利益，這並非在反

對派考慮範圍之內。

面對反對派發動一波接一波的政治狙擊，

新班子成員更要精誠團結，互相支持，同心

同德，不要為反對派的謠言所惑，一門心

思，殫精竭力都放在改善市民生計，推動香

港發展之上。市民也要看清反對派的圖謀，

不要隨㠥其指揮棒起舞，成為他們損害社會

利益的應聲蟲。

行政會議非官守成員並非正職，林煥光以平機會主席身份擔任行政會

議召集人，並不存在所謂角色衝突問題，相反可將平機會的意見帶入行

會，令政府決策更能集思廣益。林煥光不但不須辭職，反而應履行好自

身職權，為香港作出貢獻。有些市民對此有些疑問，稍加解釋就能說清

楚。反對派迫使林煥光辭職，目的是要衝擊新政府組班用人，造成骨牌

式效應，令有志服務社會之士趑趄不前。這與拉布阻截政府重組的目的

如出一轍，就是要令新政府淪為「跛腳鴨」。面對反對派發動一波接一波

的政治狙擊，新班子成員更要精誠團結，同心同德，不要為反對派的謠

言所惑。

反對派為何威逼林煥光辭職？

■胡錦濤主席於香港特區第四屆政府就職

典禮上，發表了重要講話，提出了4點希

望，港人宜深思細味。
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